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当电竞国家队摘金夺银后，人民
日报、人民网、央视等主要平台都向
选手们致敬，央视对于电竞夺牌的新
闻报道也不只局限于体育频道，可以
说从政府到传统媒体，都伸开双臂热
情地拥抱电竞，与其他亚运会项目紧
紧地抱作一团。

《英雄联盟》项目的决赛进行得
异常激烈，在 3：1 战胜韩国后，《英
雄联盟》中国战队的小伙子们高举
五星红旗，站上了雅加达亚运会电
竞赛最高领奖台上。这一夜，除了
雅加达马拉卡广场电竞赛场，远在
千里之外的中国，这个电竞冠军在
网络上成为最被关注的话题，据粗
略统计，国内社交媒体上有关这次夺
冠话题阅读量达到4.3亿，讨论数达
79万，微信指数和百度指数方面，相
关话题搜索度也达到峰值，足见电竞
项目的人气。

可以说电竞项目进入国际综合
性体育赛事是大势所趋。这些年来，
亚运会也在不停的吸纳新的比赛项
目。1990年北京亚运会，借主场之
利，中华瑰宝武术第一次登上亚运会
舞台。2006年，国际象棋进入亚运
会。四年之后，另外一个智力竞技项
目围棋也第一次被亚运会接纳。而
过去几年，电竞项目表现出的影响
力、商机和潜力都难以形容，数据统
计，2017年全球电竞观众数量达到
22亿。2017年中国电竞用户规模为
2.6亿人，而且超过60%是18-30岁的
年轻人。年轻一代的喜好提供了支
持力，而电竞本身的体育化成就提供

了推动力，两股力量共同推动，电竞
便完成了走进亚运会的“第一次”。

当然这“第一次”对于许多国家
的电竞运动来说走得也并不容易，当
5月15日正式宣布电竞作为表演项
目加入亚运会的大家庭后，各个国家
都在紧锣密鼓地组建国家队，日本和
韩国都因为各自的问题险些错过报
名，而中国国家队也没有在5月31日
的截止日前完成报名，毕竟电竞项目
需要庞大的团队支持，好不容易争取
到了6月5日的报名延长期，国家代
表队的名单才渐渐完成。而之后在
深圳近3个月的集训期对于国家队
选手们也是很大的考验，这种国家集
训模式是他们之后不曾经历过的，在
集训期间选手们的状态也不是很
好。能够在雅加达亚运会上，电竞国
家队可以说背负着巨大的压力，能够
有如此出色的表现，让所有选手都深
感不易。

拿下2金1银后，几乎每个选手
都感慨这3个月的不易和感谢这 3
个月来得到的支持与鼓励，雅加达
亚运会对他们的意义不仅仅是为电
竞项目正名，更是点燃了为国出战
的激情和荣誉。《英雄联盟》选手史
森明说：“能走上亚运赛场，也算电
竞的一个荣幸吧，因为之前都是从网
吧然后走到职业化然后再走到现在
国家级这种地步的话，还是蛮开心
的。”领军人物简自豪更是感叹：“这
次的冠军真的非常非常不一样，这支
队伍从成军到现在，这一步步走来实
在太不不容易了。”

赢得多方点赞 一路走来却自知辛酸

奥运会的改革近年来加快了节
奏，许多新兴的体育项目走进了奥运
大家庭，而电竞入奥在业界和粉丝群
众都有着极大的呼声。当然同时也
有着不小的挑战。

既然已经进了亚运会，离奥运会
还会远吗？对于这个问题，答案是肯
定的。在奥运会赛场上，电子产品在
任何项目中仅是以辅助比赛的形式
出现，例如短跑的计时系统，网球的
鹰眼系统，而电竞是一种脱离电子产
品是无法进行的比赛，并不属于运动
的范畴。而比如围棋、国际象棋这些
智力型竞技项目，虽然已经进入了亚
运会，但要进入奥运会却很难。

而在去年9月正式成为亚洲电
子体育联合会主席的霍启刚说，电竞
能够走进亚运会已经是件很不容易
的事了。“你跟玩家不用解释，他们比
我了解更多，但是大部分传统体育的
人，他们并不了解，甚至还存在误
解。“ 霍启刚说，尽管电竞已经成为
当下社会的潮流，但对于传统体育
圈，电竞依旧是陌生且遥远的存在，
如果连了解都谈不上，“入奥”更是天
方夜谭。

过去一年，霍启刚有70%的时间都
用在了筹备亚运电竞表演赛中，在霍
启刚和他的团队的努力游说下，许多
传统体育组织开始接纳和了解电竞。

“起码本次亚运参赛的18个国家和地
区的奥委会，他们开始知道有电竞运
动员的整体的这个生态，我们也在帮
一些新的国家和地区去成立自己电竞
的协会，去培养这个市场，去介绍新的
一些合作伙伴。”霍启刚表示，本次亚
运会有27个国家和地区的代表队参加
了电竞项目预选赛，这比霍启刚当初
预期高很多，“亚运会后，我们会继续
拓展，希望亚洲更多的国家和地区可
以建立自己的电竞协会。”

同时在霍启刚的争取下，参加本

次亚运会的全部电竞运动员都入住
亚运村，和其他传统项目的运动员一
样，吃住行都安排如出一辙。除此之
外，尽管本届亚运会电竞项目是表演
赛，成绩不计入奖牌榜，但获奖运动
员的奖牌和传统项目的获奖运动员
的一模一样。“这些都是零的突破，以
前都没有。我希望这些电竞运动员
可以到了印尼以后，感觉到他真的是
国家队的一部分，感觉到他可以跟传
统运动员是一样的待遇，或者体验是
一样的。我希望可以从中也激发他
那种自豪感，他为国家，为地区出战
的这种荣誉感。”

但是“入奥”则是另一个层面的
挑战，除了电竞运动游离在传统体育
圈外的陌生感外，也需要有成熟的
国际电子竞技协会。早在2005年的
德国柏林，桥牌、国际象棋、围棋和
跳棋这四大棋牌类运动的掌门人就
在国际单项体育联合会总会的支持
下，联合创建了国际智力运动联盟，
成为了一个具有国际地位的体育联
盟组织。然而，如今国际上尚没有
统一、被认可的国际电竞组织，亚电
体联是如今唯一被认可的洲际电竞
协会组织。若想入奥，单项协会组织
在国际体育圈的影响力和作用不言
而喻。

对于“入奥”的讨论，在国际体育
组织工作多年的魏纪中认为，电竞进
入奥运自选项目的希望更大。“每个
奥运举办城市有5个自选项目提名，
据我所知，巴黎（2024年奥运会举办
城市）正在考虑把电竞作为自选项
目。先成为自选，再发展变为正式比
赛项目。”霍启刚则表示，亚运会电竞
比赛的成功举办，的确给传统体育人
和电竞人一个最佳的范本，“在电子
体育高速发展的同时，也可以加入奥
林匹克精神和理念，我相信这次亚运
会只是一个开始。”

入奥梦仍有不少挑战

从亚运起步 眺望奥运

“电竞之春”将在4年后的杭州？

在雅加达亚运会上，除了三大球和传统优势项目之外，电竞项目受
到中国观众关注程度是最大的。中国队的选手也不负众望，在参加的三
项子竞技比赛全部结束后，选手们获得了2金1银的佳绩。其中在《英雄
联盟》项目比赛中与韩国团队激战四局，最后决胜局中国团队通过优秀
的团战最终一波赢下比赛，极为精彩。

当国旗升起，国歌奏响时，那种给国人带来的荣誉感和自豪感与其
他项目的金牌并无二致。雅加达亚运会，是电竞运动在中国的正名之
战，这让电竞运动跳出了固有的圈子，得到越来越多普通百姓的认知与
认同。4年后的杭州亚运会，电竞运动将从表现项目转变为正式项目，让
更多的国人可以期待这项新兴竞技项目的成长与发展。 青年报记者 张逸麟

以雅加达亚运会为起点，四年后
当电竞在杭州成为正式项目时，也许
才是电竞运会真正的春天。目前中
国国内的LPL与KPL等联赛已经比较
成熟，选手的发掘和培养模式渐渐成
型，足以让我们期待未来中国队的选
手很可能将MSI、WCG的荣誉复制到
亚运会，电竞的每一块金牌都将为中
国体育添砖加瓦，并成为中国继续稳
居金牌榜第一的支撑力量。

当然在雅加达亚运会上，电竞项
目也遇到了一些尴尬，最大的争议是
没有直播。

中国的电竞玩家和观众已经习
惯了每次不管有什么电竞赛事，肯定
能够在中国技术庞大的直播频道里
找到转播或者直播的主播。然而由
于亚运会是央视独占播出版权，而且
没有给电竞项目安排转播的频道和
时间。事实上，不仅是比赛没有官方
的频道进行转播，甚至就连直播平台
进行转播，乃至于现场媒体室的翻拍
都是禁止的。少数去雅加达的电竞
垂直媒体，甚至又被迫回到文字直播
时代，音频广播。这个情况让许多电
竞爱好者非常不满，《英雄联盟》夺冠
的那一天，央视置顶的几条微博下方
都充斥着各种“讨说法”的电竞粉丝。

然而从客观上说，央视不播电竞
自有理由。一方面，亚运会毕竟是综

合性的体育赛事，项目繁多，作为转
播版权方必须做出取舍。作为仅仅
是表演项目的电竞赛事，自然无法和
田径、羽毛球之类的传统项目进行比
较，而且许多列入亚运正式项目的比
赛也没有直播，比如也为中国代表团
夺得金牌的桥牌项目就没有直播，作
为中国传统强项的跳水，也只是决赛
被转播。因此出于取舍考虑，央视没
有安排电竞的直播也在情理之中。

另一方面，从2004年开始的，广
电总局就发布了《关于禁止播出电脑
网络游戏类节目通知》，这个禁令把
在此之前各大卫视的游戏节目都干
掉了，包括央5的《电子竞技世界》。
而在广电总局发布的《未成年人节目
管理规定》（征求意见稿）中，也有明
确的条款：“不得含有宣传，介绍各类
电子游戏”。由于亚运会是全年龄的
转播赛事，观众中包括许多未成年
人，同样适用于这个条款。

不过由于4年后的杭州亚运会
将电竞列入了正式项目，随着电竞
运动在社会上的认可度越来越高，
电竞运动与打电子游戏的区分越来
越明晰，相信在转播电竞赛事的问
题上，相关方面会做出调整。也可
以期待4年后的杭州亚运会上，电竞
比赛的场面会通过一些形式向观众
播出。

成为正式项目后电竞将为金牌添砖加瓦

中国电竞团队在《英雄联盟》项目比赛中获得冠军。


